
La actividad en un hotel penquista, sorprendió a algunos invitados de par-
tidos ajenos a la UDI, pues se centró más en su regreso que en la partida.  

POLÍTICA PÁG. 5

Emilio Armstrong: una despedida 
con aire a lanzamiento de campaña

El conmovedor testimonio de Mario 
Oporto, volante de Vial: “Mi hijo luchó y fue 
un guerrero, su papá tiene que ser igual”

FOTO: TWITTER / JORGE FUENTES FETIS

DEPORTES PÁG. 14

Autoridades destacaron labor en 
conjunta de las entidades a cargo. 
No obstante, frases desafortuna-
das marcaron la pauta durante 
los 60 días que duró el Estado de 
Excepción.

Balance de 
incendios 2019: 
10.685 hectáreas 
resultaron dañadas

CIUDAD PÁG. 6

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Parlamentarios y 
expertos evalúan  
la política exterior del 
Gobierno de Piñera
Acusan personalismo del mandatario y 
cambios en la estrategia que venía reali-
zando el Ejecutivo en administraciones 
anteriores y que incluye la salida de pactos 
que fueron promovidos por la nación.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

Proyectos aprobados en SEA  
aumentaron 55% en un año

DE US$ 620 MILLONES EN 2017 SE PASÓ A US$ 965 MILLONES EN 2018 EN EL BÍO BÍO

 Un incremento de un 55% es lo 
que experimentó el Bío Bío en 
cuanto a proyectos aprobados en 
el Servicio de Evaluación 

Ambiental, SEA, durante el 2018. 
En total, durante ese periodo, se 
entregó luz verde a 32 iniciativas 
avaluados en  US$ 965 millones.  

En tanto, durante el 2017 tuvieron 
aprobación 21 carpetas por un 
total de US$ 620 millones. 
El Seremi de Economía Bío Bío, 

Mauricio Gutiérrez, aplaudió 
estos números. “Son una señal 
muy positiva para la Región y 
esperamos este año tenga un 

comportamiento similar”. 
Coronel es la comuna que lidera 
en inversiones. 

Servicio entregó luz verde a 32 proyectos el año pasado, mientras que en el anterior fueron 21.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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Seis números proyecta esta novedosa propuesta, la cual circula gratis el primer domingo de cada mes 
junto a Diario Concepción.

“Patio de atrás” busca encantar a los niños con la lectura

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

EDITORIAL: CONSTRUIR CIUDADES PARA LA DIGNIDAD Y LA INCLUSIÓN
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Día Mundial de la Salud y Sustentabilidad
El recién pasado domingo 7 de abril se celebró el 

Día mundial de la Salud, fecha que tiene por objeti-
vo recordarnos el derecho que tiene cada persona 
para acceder a una salud digna, visión que ha guiado 
a la Organización Mundial de la Salud por más de 70 
años, con tremendos avances, pero con tareas aún 
pendientes, sobre todo en la cobertura sanitaria 
universal, que implica derribar las barreras 
de acceso para la salud en todas partes.  

Sin duda una utopía en el mundo del mer-
cado de la salud, pero una realidad a nivel de 
los derechos humanos fundamentales, es por 
ello que este tema también está considerado 
como parte de la Agenda de Desarrollo Sustentable, 
que permite ofrecer una nueva oportunidad para de 
garantizar que todas las personas, no solo las de 
mayor poder adquisitivos, puedan acceder a los 
más altos niveles de salud y asistencia sanitaria. En 
el marco de la sustentabilidad, la salud o el bienes-
tar de las personas, es medida a través del concepto 
de calidad de vida, que si bien goza de variadas defi-

niciones, el consenso está en que su evaluación es 
multidimensional y debe considerar las condicio-
nes ambientales que se relacionan con cada indivi-
duo. Dicho esto creo necesario el incorporar esta 
variable en la evaluación ambiental de proyectos, 
de una forma seria y responsable, orientada a una 

evaluación real de los efectos que produce en la 
salud de las personas la alteración a su cali-
dad de vida, y resguarda con esto, precisa-
mente lo que pretende la celebración del 
Día Mundial de la Salud, que es lograr accio-

nes concretas, de parte de todos los actores 
de la sociedad para enfrentar la pobreza, la injus-

ticia social, el déficit de educación, viviendas insalu-
bres y tantos otros factores que influyen en la salud 
de las personas. 

 
Alvaro Boehmwald Rivera 
Director de carrera 
Ingeniería en Energía y Sustentabilidad Ambiental 
Universidad San Sebastián

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

SERGIO VALLEJOS  
Seremi de Justicia 

Óscar Reicher @o_reicher 
Si te preguntan: ¿te gustaría un metro en 
Conce? pues claro; Así como un aeropuerto 
internacional. Pero que eso sea prioritario, es 
otra discusión. Que esas iniciativas solucionen 
un problema identificado, es otra discusión.

Plebiscito en  San Pedro 
  
Señor Director: 

El día domingo 7 de abril, en la 
comuna de San Pedro de la Paz, se 
realizó una campaña con el fin de 
reunir firmas para convocar un 
plebiscito en defensa del humedal 
Los Batros. Tal acometido -sin 
duda loable- nos parece estrecho y 
limitado. La comuna de San Pedro 
de manera sistemática y obstina-
da ha sido objeto de una irracional 
presión inmobiliaria. Las autori-
dades, por desgracia, se han mos-
trado incapaces de enfrentar este 
auténtico acoso. 

Por esta razón, como vecino y 
ciudadano de la comuna, propon-
go a los convocantes ampliar las 
materias preguntadas en el plebis-
cito. Sería muy beneficioso referir-
se a la densificación; permisos in-
mobiliarios desmedidos, que da-
ñan el carácter comunitario e 
histórico de la comuna; y la insis-
tencia de proyectos viales de ori-
gen estatal, cuyos diseños, estu-
dios e impactos son cuestionables. 
Es aquí donde la sociedad debe or-
ganizarse en un conjunto de pro-
puestas, y no ser capitalizado por 
un sólo sector o grupo de presión. 

 
Nicolás Fernández-Aránguiz 

Fotos en redes sociales 
  
Señor Director: 

Todos tenemos un amigo o 
amiga que acaba de tener fami-
lia. Todos hemos celebrado y co-
mentado esas primeras fotos lle-
nas de orgullo familiar que se 
comparten en redes sociales 

porque, cómo no, ahora hacerlo 
es mucho más fácil que hace 
unos años.  

Las nuevas tecnologías permi-
ten ir creando un álbum digital 
de cómo nuestros niños van cre-
ciendo con una facilidad que no 
siempre permite detenernos a 
pensar que nuestra felicidad de 

compartir pasa a llevar, nos gus-
te o no, un nuevo derecho funda-
mental de ese/a nuevo llegado al 
mundo; su “yo digital”. Sus pa-
dres somos, claro está. Pero las 
fotos que todos hemos comparti-
do de nuestros hijos ha ido 
creando el inicio de lo que hoy 
llamamos su Huella Digital y 

esas que creemos tiernas e ino-
centes fotos, y que pueden fácil-
mente caer en las manos equivo-
cadas querámoslo o no, no se bo-
rrarán nunca más de la web y 
está generación tendrá que lidiar 
con algo que nosotros (los de 
más de 40) nunca tuvimos; ver 
cómo diablos eliminar, ocultar, 
dejar de ver y que se asocien a 
ellos esas montoneras de fotos 
que hoy padres, tíos, abuelos, pri-
mos, profesores y hasta colegios 
están subiendo y compartiendo 
sin el expreso permiso de aque-
llos que en la foto aparecen y que 
pueden perfectamente no estar 
de acuerdo con su exposición.  

La invitación es a que todos los 
que alguna vez hemos subido 
imágenes de menores de edad, 
sean nuestros hijos o los del veci-
no, compañero de curso, sobri-
nos, nietos, etc., nos detengamos 
un momento antes de subir esas 
fotos y revisemos nuestras confi-
guraciones de seguridad respec-
to de con quién estamos compar-
tiendo esas imágenes. Les asegu-
ro que sí o sí los que en esas fotos 
aparecen, se lo agradecerán. 

 
Paola Vera Toledo 
Consultor Asociado Protege  
tu Huella

Los fedatarios, nuevos minis-
tros de fe que facilitarán dece-
nas de trámites que actualmen-
te hacen perder horas en las no-
tarías a miles de chilenos, serán 
un gran aporte para las vidas de 
las personas. Estos funciona-
rios, incorporados en el proyec-
to de ley que moderniza el sis-
tema notarial, serán los encar-
gados de efectuar trámites 
sencillos, pero de gran frecuen-
cia, conocidos como “de me-
són”, tales como cartas de re-
nuncia, finiquitos y copias au-
torizadas. Su creación, que fue 
aprobada la semana pasada por 
la Comisión de Constitución de 
la Cámara de Diputados, facili-
tará el acceso a estos trámites, 
ahorrará tiempo e introducirá 
competencia a los notarios, dis-
minuyendo los costos para los 
usuarios.  

El proyecto de ley asegura la 
existencia de, al menos, un feda-
tario público en cada comuna 

nicipios en Chile que no cuen-
tan con una notaría. Además, 
en casos de comunas aisladas u 
otras con más dificultades de 
acceso, los oficiales del registro 
civil también serán asignados a 
este rol. A eso se suma que las 
Cortes de Apelaciones podrán 
nombrar fedatarios particula-
res, aumentando aún más el nú-
mero de estos ministros de fe.    

Mientras la reforma al siste-
ma notarial sigue avanzando 
gracias a la cooperación de di-
versos parlamentarios -con to-
das las mejoras que incorpora la 
propuesta, como el sistema de 
nombramientos, la fiscalización 
de la función notarial, los mayo-
res estándares y exigencias en 
materia de transparencia, pro-
bidad y la incorporación de ma-
yor tecnología- podemos estar 
seguros de que, además, los fe-
datarios seguirán reforzando 
nuestra tarea de facilitarle la 
vida a las personas.

del país (los secretarios muni-
cipales), sin importar si en ellas 
existe o no una notaría. Así, se 
garantizará el acceso fácil y rá-
pido de las personas a una serie 
de diligencias para las que hoy 
deben trasladarse, incluso a co-
munas alejadas.  

Esto sin duda constituye un 
logro de gran relevancia si se 
considera que existen 160 mu-

Esto constituye un 
paso relevante si se 
considera que hay 
160 municipios en 
Chile que no tienen 
una notaría.

Roberto Morales Rivera: En historia y logros 
deportivos no hay discusión, Huachipato. En 
tradición es más el Vial, en hinchada gana el 
Conce, en buenas campañas los últimos años 
gana la UdeC. Para mí ningún equipo de la 
zona es chico, todos tienen su historia.

Fedetarios:  
un gran avance

“No se trata de discutir sobre la educación par-
vularia o superior. No podemos usar una como 
escudo de la otra. (...) Son razonables dos 
semestres. No existe país donde los tiempos 
reales de titulación coincidan por los ideales”. 
Carlos Saavedra, rector UdeC.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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E
s muy posible que más de 
algún ciudadano, pasa-
das las urgencias de algu-
na de las frecuentes emer-
gencias que se reprodu-
cen predeciblemente en 

el acontecer nacional, no se haya pre-
guntado si las soluciones habitaciona-
les que se han propuesto, en reempla-
zo de campamentos y refugios para sa-
lir del paso, son las únicas posibles.  

Las soluciones habitacionales, vi-
viendas sociales y erradicación de 
campamentos, han tenido un tras-
fondo implícito de dar, a quien lo ha 
perdido todo, o no tiene nada, el mí-
nimo posible, una solución que ten-
ga lo más imprescindible, economi-
zando en todo lo que se pueda, para 
grandes números.  Algunas iniciativas 
que han dado a muchos, sin otra op-
ción, el sueño de la casa propia, han 
resultado ser defectuosas en más de 
un sentido, no sólo de calidad mate-
rial, sino tal vez, inesperadamente,  
de lesa humanidad. 

Elaborando esta interrogante un 
poco más, si la estética, el ordena-
miento, la disposición en los espacios, 
no tienen alternativa más que copiar 
incansablemente, a centenares, el mis-
mo diseño exterior, el mismo patrón, 
sin variación alguna o, si es posible, con 
costos semejantes sin utilizar las men-
tes creadoras de nuestros arquitectos 
para dar a cada hogar, o grupo peque-
ños de ellos, un poco de individuali-
dad, algo así como democratizar la 
belleza y la dignidad. 

Se ha dado en denominar campa-
mentos de cemento  a esa realidad re-
presentada por 300.000 familias vi-
viendo en cientos de barrios de blo-
ques de edificios,  el resultado de una 
nula planificación urbana o tal vez 
una insuficiente apropiación del con-
cepto de respeto a los otros, no impor-
ta cuán modestos, lo que da por resul-
tado   una excesiva aglomeración de fa-

milias vulnerables que se han 
transformado en focos de segregación 
y exclusión. En no pocas oportunida-
des  algunas familias optan por aban-
donarlas, viviendo como allegados o de 
regreso a un campamento que en 
comparación resultan ser mejores, 
menos alienantes, lo cual da una cabal 
idea del nivel de insatisfacción que 
existe como para no considerar ese 
tipo de solución como la alternativa 
preferible. 

Es el área aparentemente olvidada 
de la arquitectura, tradicionalmente 
asociada a la riqueza, a las grandes to-
rres de cristal, a las construcciones de 
cuidadoso diseño y de altos costos, que 
al mismo tiempo ha dejado olvidada la 
aplicación de sus conocimientos, de 
su talento para hacer de estos otros 
conjuntos habitacionales algo digno, 
con entornos no por modestos, desa-
tendidos, con áreas verdes, con secto-
res para el esparcimiento.  

La reflexión faltante,  en la planifica-
ción de esos conjuntos habitacionales,  
es una arquitectura creativa. No es real-
mente comprensible que no haya capa-
cidad profesional como para diseñar 
soluciones más dignas, con respeto a la 
individualidad de las familias, con es-
pacios adecuados, con entornos más 
acogedores. 

Hacer las cosas de ese modo es un 
paso de mucha fuerza hacia la inclusión 
en las ciudades, con construcciones 
que, aunque modestas, armonicen de 
mejor modo con otras de más alto cos-
to, ya no es socialmente aceptable que 
las ciudades más exitosas se caracteri-
cen por ser un núcleo refulgente rodea-
do de construcción precaria y, más le-
jos, conjuntos habitacionales exclusi-
vos y amurallados. Se espera, no de un 
día para otro, pero paulatinamente,  
llegar a tener ciudades más humanas.

Las iniciativas que 

han dado a muchos, 

sin otra opción,  

el sueño de 

 la casa propia,  

han resultado ser 

defectuosas en más 

de un sentido, no 

sólo de calidad 

material, sino tal 

vez de causar, 

inesperadamente,  

lesa humanidad. 

EN EL TINTERO

presa, Daniel Lamarre, el circo es 
tan bueno como su último es-
pectáculo, para dar a entender la 
necesidad de estar en perma-
nente renovación, sin la innova-
ción la empresa sería para ellos 
irrelevante, ya que las expectati-
vas del público se ubican cada 
vez a mayor altura. Es el aspecto 
menos conocido del Circo, la in-

vestigación en renovación y de-
sarrollo, su asociación 

con más de veinte uni-
versidades del mun-

do para estar al día en 
tecnología y explorar po-

sibilidades de cambio. 
Las lecciones son evidentes, 

la actitud de permanente innova-
ción, la capacidad de aprovechar 
las oportunidades, cuidadosa 
lectura de las necesidades del 
cliente. Para Lamarre, la creativi-
dad tiene que ser alimentada dia-
riamente, es un comentario ins-
pirador, sobre todo cuando esta-
mos tentados a seguir haciendo 
lo mismo todos los días. 

 
                           PROCOPIO

Hacer nuevos días 
todos los días

JET LAG

Está de moda la innovación, 
pero algunos la tenían, desde 
mucho antes, como herramien-
ta básica, como el que lanzaba 
llamas por la boca, en un espec-
táculo callejero en Quebec, Ca-
nadá. Un grupo, liderado por el 
“tragafuego”, Guy Laliberté, fun-
da, hace 28 años, una institu-
ción en un barrio marginal de la 
ciudad, el nombre es optimista; 
“Cirque du Soleil”. 

Hoy día la organiza-
ción tiene 5.000 em-
pleados de cincuenta 
nacionalidades, realiza 
21 shows por todo el mundo 
y proyecta una venta de 14 mi-
llones de boletos en un año, más 
que todos los shows de Broad-
way juntos. 

La sede central de enorme em-
presa, para ser fiel a sus raíces, se 
sitúa en el distrito de Saint- Mi-
chel, uno de los más pobres de 
Montreal, hasta el día de hoy en-
trega el uno por ciento de sus ga-
nancias para proyectos juveni-
les y obras sociales. 

Según quien gobierna esta em-

Construir ciudades 
para la dignidad  
y la inclusión
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Parlamentarios y expertos evalúan  
la política exterior de Piñera

DE CARA AL ENCUENTRO CON EL CONSEJO CHILENO PARA LAS RELACIONES INTERNACIONALES 

Movidas en materia internacio-
nal han sido las últimas semanas de 
la administración del presidente Se-
bastián Piñera. 

Y es que el viaje que realizó a Cú-
cuta para entregar ayuda humani-
taria para Venezuela en compañía 
de su par colombiano, Iván Duque 
y el presidente encargado de la na-
ción caribeña, Juan Guaidó. Esto 
sumado al apoyo que entregó Pi-
ñera a quien se desempeña como 
preside la Asamblea Nacional de 
ese país. 

A esto, debemos sumar la cumbre 
del Prosur, que se realizó el 23 de 
marzo en Santiago y que fue orga-
nizado y liderado por el Presidente 
Piñera. 

Recordemos que este organismo 
viene a reemplazar a la antigua Una-
sur, creada por países sudamerica-
nos en el año 2004, pero como la Co-
munidad Suramericana de Nacio-
nes (CSN) y recién en 2010 comenzó 
a funcionar como tal, siendo Néstor 
Kirchner el primer secretario gene-
ral de la instancia. 

Acusan personalismo del mandatario y cambios en la estrategia que venía 
realizando el Ejecutivo en administraciones anteriores y que incluye la salida de 
pactos que fueron promovidos por la nación.

Lo anterior se suma a la salida de 
Chile del pacto de Escazú y el pac-
to migratorio que fue promovido 
por Chile en Naciones Unidas. 

 
Excesivo personalismo 

Lo anterior ha hecho que desde el 
mundo político surjan críticas a los 
lineamientos políticos que tiene la 
actual administración. Es por esto, 
que mañana el mandatario se reu-
nirá con el Consejo Chileno para 
las Relaciones Internacionales, que 
es un organismo autónomo que 
promueve el debate en materia de 
relaciones exteriores.  

Entre los críticos se encuentra el 
senador y ex canciller José Miguel 
Insulza, quien, en conversación con 
Diario Concepción, manifestó que 
“a Cúcuta no fue ningún funciona-
rio de la Cancillería, un problema de 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: AGENCIA UNO

“Se ha roto esta continuidad y 
de forma muy criticable, por 
ejemplo, con los pactos en 
donde fuimos muy activos”.
Paulina Astroza, académica y directora del 
Programa de Estudios Europeos UdeC.

FRASE

“Se ha seguido una línea 
íntegra y con decisiones 
acertadas para la promoción de 
estas materias”.
Francesca Muñoz, diputada RN Distrito 20

“Un problema de este país es 
que tiene un muy buen ministro 
de RR.EE que es Sebastián 
Piñera”.
José Miguel Insulza, senador, ex canciller y ex 
secretario general de la OEA.

FOTO:  CAPTURA DE IMAGEN TVU 

Las noticias más relevantes de la escena inter-
nacional vuelven a tener su espacio a través de 
TVU. “De la Región al Mundo”, el programa con-
ducido por el periodista Javier Cisterna en co-
operación con el Programa de Estudios Euro-

peos (PEE) de la Universidad de Concepción, re-
torna a pantalla este miércoles desde las 22:50 
horas (retransmisión cada domingo a las 21:30). 

Brexit, elecciones en Europa y América Lati-
na, guerra comercial Estados Unidos-China y 

“De la Región al Mundo” vuelve a TVU con cuarta temporada
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dos cumbres que pondrán a Chile en la agenda 
internacional, Apec y COP25, serán parte del tra-
dicional análisis con invitados expertos de las 
más distintas áreas. 

Paulina Astroza, directora del PEE UdeC y 
habitual panelista del segmento, adelantó que 
para esta cuarta temporada se mantendrá el en-

foque global de los diálogos, aunque matizado 
por la particular mirada de las voces emanadas 
de la Región del Bío Bío. 

“Este es el único programa de la televisión chi-
lena dedicado exclusivamente al análisis inter-
nacional”, destacó la académica de la Universi-
dad de Concepción.

este país es que tiene un muy buen 
ministro de RR.EE que es Sebastián 
Piñera, un buen ministro de Ha-
cienda que es Sebastián Piñera, un 
ministro del Interior que se llama 
Sebastián Piñera, por lo que es difí-
cil atribuir responsabilidad a los 
ministros”. 

Siguiendo esa misma línea, el di-
putado Gastón Saavedra acusó que 
el Presidente Piñera tiene un “exce-
sivo personalismo, tenemos un pre-
sidente que es ministro de todo y no 
un director de orquesta. Cuando 
cambie de estilo, vamos a tener un 
cambio en las políticas internacio-
nales distintas y no tan concentra-
das en el culto a la persona”. 

Mientras que la diputada Fran-
cesca Muñoz comentó que “Es 
bueno que Chile figure como un 
referente en la región marcando 
un liderazgo en cooperación, in-
tegración y defensa de la Demo-
cracia y el respeto a los Derechos 
Humanos. Se ha seguido una línea 
íntegra y con decisiones acerta-
das para la promoción de estas 
materias. 

 
Cambio de estrategia 

Desde la academia la visión tam-
poco es muy positiva, puesto que 
durante la actual gestión existe un 
cambio en la forma de trabajo. 

La abogada, académica y directo-
ra del Programa de Estudios Euro-
peos de la UdeC, Paulina Astroza, 
explicó que todas las administracio-
nes habían seguido una línea esta-
ble en materia internacional, pero 
“se ha roto esta continuidad y de for-
ma muy criticable, por ejemplo, con 
los pactos en donde fuimos muy ac-
tivos. Chile ha sido impulsor de va-
rios de ellos y los argumentos que se 
dan son discutibles. Lo que pasó 
con Venezuela también es discuti-
ble, por la politización que se ha 
hecho en la entrega de la ayuda, 
además de otras polémicas”. 

Mientras que la socióloga, aca-
démica de la Usach y experta en te-
mas Latinoamericanos, Lucía Dam-
mert, comentó que “la política in-
ternacional de este gobierno genera 
preocupación dado que en los últi-
mos meses se han visto cambios y 
zigzagueos en lo que era tradicio-
nalmente en una mirada a largo 
plazo, como la firma de los tratados 
de Escazú y migratorio. No hay nada 
sobre relaciones con países estraté-
gicos como Perú y Bolivia y hay una 
percepción de debilidad en la mira-
da a largo plazo en la Cancillería y 
eso también genera preocupación.

8
meses se extiende el proceso 
de recuperación de la hija de 
Armstrong, tras los cuales 
podría volver a Concepción.

En Concepción, sólo el 
nombre de Armstrong 
asoma como seguro, en el 
RN no existe claridad.

Las cartas de 
Chile Vamos

El adiós del seremi que dio el 
vamos a las municipales

DESPEDIDA DE EMILIO ARMSTRONG ESTUVO MARCADA DE SEÑALES CON MIRAS A 2020 

Como es sabido, el pasado vier-
nes 5 de abril fue el último día del 
arquitecto Emilio Armstrong (UDI) 
a la cabeza de la secretaría minis-
terial de Vivienda en el Bío Bío.  

Desde el Gobierno Regional ya 
iniciaron la búsqueda de su reem-
plazante y el jueves, en su visita a 
Concepción, el ministro de la car-
tera, Cristián Monckeberg, comen-
tó que esperaba contar con la ter-
na para el puesto esta semana. 
Mientras, el intendente Jorge Ulloa 
habló “de ternas” (así, en plural) y 
no descartó un posible enroque de 
autoridades. 

En medio de este escenario, una 
despedida a Armstrong no parecía 
nada extraño. Como se recordará, 
el arquitecto decidió dar un paso al 
costado para estar con su pequeña 
hija, hoy en Estados Unidos, y que 
fue sometida a una delicada inter-
vención quirúrgica. Pero lo que pa-
recía ser sólo un “adiós” al seremi se 
transformó en “una suerte de pro-
clamación” de Armstrong que ya 
antes de asumir como seremi de Vi-
vienda, sonaba como eventual car-
ta a la alcaldía de Concepción. 

Un lienzo con la leyenda “Regre-
sa Pronto, te estaremos esperan-
do”, acompañó la actividad realiza-
da en el hotel Cruz del Sur, en el 
centro penquista. 

“El ambiente que había era de 
mucho cariño hacia él y la procla-
mación es, en mi opinión, el deseo 
que todo se solucione en su ámbi-
to familiar y regrese pronto”, co-
mentó el consejero regional (core) 
de la UDI, Patricio Kuhn, uno de los 
asistentes. 

El registro de la actividad se pue-
de apreciar en las cuentas de Twi-
tter de la senadora, Jacqueline van 
Rysselberghe, y del secretario gene-
ral del partido y ex alcalde de Los 
Álamos, Jorge Fuentes. En una de 

FOTO: TWITTER / JORGE FUENTES FETIS

La actividad realizada el sábado, en un céntrico hotel penquista, sorprendió a 
algunos invitados de partidos distintos al gremialista. En tanto, durante esta 
semana se debiera conocer al nuevo titular de la cartera de Vivienda.

trong) obtuvo en las elecciones 
municipales de 2012, partiendo 
desde cero y con menos de 4 me-
ses de campaña. Esto junto con su 
gran trabajo como consejero regio-
nal y ahora como seremi de Vi-
vienda, lo hace una carta natural 
de nuestro sector”. 

A la actividad fueron invitados 
autoridades regionales, la mayo-
ría militantes de la UDI, pero tam-
bién de RN, como el actual director 
regional del Fosis y edil de Con-

cepción, Joaquín Eguiluz, y el alcal-
de de San Pedro de la Paz, Audito 
Retamal, ambos sorprendidos por 
la supuesta “proclamación” en la 
que se convirtió la despedida de 
una autoridad. 

Fuentes ligadas al alcalde sam-
pedrino, dijeron que fue invitado 
por Armstrong como seremi de Vi-
vienda y  que aceptó concurrir a la 
actividad por el buen trabajo que 
ha realizado junto al municipio. 

Consultado Eguiluz, dijo: “Fui-
mos a entregarle nuestro apoyo a 
un amigo que está pasando por un 
momento difícil, su hija recién na-
cida viene con serios problemas 
de salud, y esto no se trata de colo-
res ni partidos políticos. Él tuvo 
que tomar una compleja decisión 
y renunciar a su cargo para ir a este 
con su familia. Es una cuestión hu-
mana, no política”. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

las imágenes también se puede ver 
a Emilio Armstrong junto a James 
Argo, actual seremi de Bienes Na-
cionales, quien suena fuerte para 
ocupar el puesto que hasta el vier-
nes era del arquitecto. Por ello los 
trascendidos hablan de un enro-
que. En efecto, igual habría noveda-
des en Bienes Nacionales. 

Sobre el acto Kuhn explicó que 
en “el recuento de su trayectoria 
política, se destacó especialmen-
te el buen resultado que (Arms-
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Si bien la Región del Bío Bío lidera la tasa de 
inoculaciones contra la influenza a nivel na-
cional, con un 36%, preocupa la baja tasa de 
menores de 5 años que no han sido vacunados, 
así lo indicó el seremi de Salud, Héctor Muñoz. 

 “Hacemos un fuerte llamado a los padres. 
Nosotros no estamos de acuerdo con el llama-
do que hacen los grupos antivacuna, el minis-
tro lo dijo muy claro, el beneficio es mucho ma-
yor que algún efecto adverso”, precisó.

Bajo porcentaje de niños ha sido vacunado contra influenza

1.955 INCENDIOS SE REGISTRARON EN EL BÍO BÍO 

El sábado recién pasado, el in-
tendente de la Región del Bío Bío, 
Jorge Ulloa, puso fin al Estado de Ex-
cepción en la zona por resolución 
del Presidente Sebastián Piñera, 
esto según indicó, por los resultados 
satisfactorios que se ha tenido con 
el control de los incendios. 

“Con la colaboración de las ins-
tituciones de la defensa nacional, 
pudimos no sólo controlar, sino 
que extinguir incendios que nos te-
nían complicados y, por tanto, el re-
sultado es tremendamente positi-
vo”, señaló. 

Cabe recordar que durante los 
60 días que duró el Estado de Excep-
ción se realizaron patrullajes pre-
ventivos en las zonas de riesgo por 
parte de efectivos de las Fuerzas 
Armadas, Carabineros y la PDI, que 
fueron clave para evitar la propaga-
ción de las llamas. 

Según datos entregados por el di-
rector regional (s) de Conaf, Javier 

Balance de incendios: 
10.685 hectáreas 
resultaron dañadas

Ramírez, “en el Bío Bío, hubo un to-
tal de 1.955 incendios, lo que equi-
vale a un 18,5% más que la tempo-
rada anterior. En cuanto a la super-

ficie, un total de 10.685 hectáreas 
resultaron afectadas”, precisó. 

A su vez, explicó que la extensión 
del Estado de Excepción, hasta el 6 

de abril, permitió efectuar patru-
llajes en sectores críticos de ocu-
rrencia reiterada de incendios, “no 
obstante, para nosotros como Co-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Autoridades destacaron labor en conjunta de las entidades a 
cargo. No obstante, frases desafortunadas marcaron la pauta 
durante los 60 días que duró el Estado de Excepción.

naf, el Estado de Excepción aún no 
finaliza, ya que actualmente esta-
mos abocados a la supervisión del 
uso del fuego para la eliminación de 
desechos agrícolas en la Región”, 
aclaró. 

En tanto desde el sector privado, 
el presidente de la Corporación Chi-
lena de la Madera, Corma, Juan José 
Ugarte, señaló que desde su sector, 
“estamos en la fase final de una dura 
temporada, en la que el trabajo de 
los Brigadistas de Chile y la inver-
sión realizada (una cifra récord de 
85 millones de dólares para la detec-
ción y combate de incendios) fue 
fundamental para enfrentar los si-
niestros, que en gran parte fueron 
producto de la intencionalidad del 
hombre”, acotó. 

 
Frases desafortunadas 

 Si bien el balance de la tempo-
rada 2018-2019 fue positivo, según 
el diputado Gastón Saavedra ello 
fue así gracias al apoyo de las bri-
gadas de Fuerzas Armadas y los 
organismos competentes, y no en 
virtud de los méritos del Ejecutivo. 
En efecto, asegura que hubo una 
mala coordinación desde el poder 
central. 

“La actitud destemplada del mi-
nistro del Interior, Andrés Chad-
wick, con el intendente Jorge Ulloa, 
cuando le dice ´no me digas lo que 
tengo que hacer´, desestimó a 
Ulloa. Y el apresuramiento del in-
tendente para declarar Estado de Si-
tio, cuando no estaba dentro de sus 
facultades, no fue correcto. Nos que-
da claro que se debe actuar preven-
tivamente y no cuando ya se desa-
ta el fuego”, afirmó. 

Finalmente, según datos entre-
gados por Conaf , los incendios más 
grandes que afectaron a la Región se 
pueden resumir en seis: Villa Italia, 
en Penco; Rinconada, en Nacimien-
to; San Juan de Dios, en Mulchén; 
Quilapalo, en Quilaco, Lautaro An-
tiquina, en Cañete; y Canihual, en 
Tirúa.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más de 20 mil controles realizó Carabineros en ronda preventiva
Un total de 270 personas fueron 

detenidas por Carabineros de la 
Octava Zona Bío Bío, luego de in-
tensos patrullajes y controles en 
una ronda masiva dispuesta para 
aumentar la sensación de seguri-
dad, en barrios y sectores de alta 
afluencia de público. 

El operativo en el que se contro-
ló a más de 20 mil personas, desde 

el miércoles 3 de abril hasta la ma-
drugada del sábado, para el jefe de 
Octava Zona de Carabineros, gene-
ral Rodrigo Medina, tuvo excelen-
tes resultados.  

“El trabajo de nuestros carabi-
neros incluyó 132 controles en la 
Región, lo que nos permitió la de-
tención de 270 personas, 199 de 
ellos sorprendidos en delitos fla-

FOTO: OCTAVA SONA DE CARABINERO.

grantes y 71 por órdenes de 
aprehensión pendientes”, detalló 

Respecto de los controles 10.172 
fueron vehiculares  y  6.889 a per-
sonas, 1.350 fiscalizaciones a loca-
les comerciales,  1.018 a locales de 
venta de bebidas alcohólicas, 304 
a entidades bancarias y 399 a en-
tidades relacionadas con seguri-
dad privada.   

FOTO:SEREMI DE SALUD BIO BIO .
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Por acuerdo del Directorio, cítase a los señores accionistas de Campos Deportivos Llacolén S.A. 
a Junta Ordinaria de Accionistas para el día 24 de Abril del 2019 a las 20.00 hrs, en Segunda 
Citación, en su sede social ubicada en San Pedro de la Paz, Avda. Pedro Aguirre Cerda N° 781, con 
el objeto de someter a consideración de los señores accionistas las siguientes materias:

1.- Examen y aprobación de los Estados Financieros del ejercicio finalizado el 31 de  Diciembre 
del 2018, del Balance General y del Informe de los Auditores Externos;
2.- Aprobación de la Memoria año 2018; 
3.- Designación de Auditores Externos para el ejercicio 2019;  
4.- Designar el periódico en que se efectuarán las publicaciones de la sociedad para avisos año    
2020;
5.- Elección de Directorio;
6.- En general, cualquier materia de interés social que sea propia de una Junta Ordinaria 
conforme a la Ley y los Estatutos Sociales.

Podrán participar en la Junta arriba convocada sólo los titulares de acciones inscritas en el 
Registro de Accionistas hasta el día 16 de Abril del 2019. 

Por oficio circular Nº 328 del 3 de Febrero de 2012 de la Superintendencia de Valores y Seguros, 
se eximio a la Sociedad de enviar Memoria y Balance a todos los accionistas.

El Presidente

CAMPOS DEPORTIVOS LLACOLEN S.A (ABIERTA)
Junta General Ordinaria de Accionistas 

Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de Accionistas a realizarse el día jueves 25 de abril de 2019, a las 11:00 horas 

en calle Tucapel 1055, Concepción.

Las materias a tratar en la Junta Ordinaria serán las siguientes:

a) Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros e Informe de los Auditores Externos correspondientes al ejercicio 

finalizado al 31 de Diciembre de 2018;

b)  Renovación del directorio

c) Fijar la remuneración del Directorio para el ejercicio 2019, e informar los gastos del Directorio correspondientes al ejercicio 2018;

d)  Designar auditores externos;

e) Distribución de utilidades y establecer la política de dividendos; y

f) Otras materias de interés social de competencia de la Junta Ordinaria de Accionistas.

PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE PODERES
Tendrán derecho a participar en la Junta, los accionistas  que al momento de iniciarse ésta figuraren inscritos como accionistas en 

el respectivo Registro. La calificación de poderes, si procediere, se efectuará el mismo día y en el mismo lugar fijado para la 

celebración de la Junta de Accionistas a partir de las 10:00 horas.

 CENTRO REGIONAL DE COMPUTACION E INFORMATICA DE CONCEPCION 
SOCIEDAD ANONIMA  CRECIC S.A.

SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA - JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS

 El Presidente

“Chile debe volver a la estrategia 
que tenía antes frente al VIH” 

ASEGURÓ JAVIER BÁEZ-VILLASEÑOR, ESPECIALISTA CON MÁS DE 35 AÑOS DE EXPERIENCIA EN EL ÁREA 

El profesional ve a los jóvenes 
como un reto, ya que no creen que 
se podrán contagiar, lo ven como 
algo lejano y siguen incurriendo 
en conductas poco seguras.

Desde 1981 a la fecha las me-
tas médicas en cuanto al mane-
jo del VIH han cambiado. En la 
década de los 80’ se luchaba por 
mantener al infectado con salud 
y evitar que enfermedades opor-
tunistas afectaran su sistema in-
munológico y lo llevaran a la 
muerte. Ahora, gracias a los an-
tirretrovirales y la polifarmacia 
el VIH se ha vuelto una enferme-
dad crónica, sin embargo, el pro-
blema para erradicarlo sigue 
siendo las conductas de riesgo. 

“Evolucionamos de que no se 
mueran a que vivan por déca-
das, conjugando el apoyo far-
macológico con el campo de la 
geriatría, pues es usual ver pa-
cientes con VIH sobre los 60 
años. En algunos países muy de-
sarrollados, probablemente, en 
muy poco tiempo la población 
con VIH va a aspirar a una ex-
pectativa de vida mayor que la 
no infectada. Esto tiene lógica, 

porque el paciente infectado si 
se siente mal va al médico, están 
muy controlados”, dijo Javier 
Báez-Villaseñor, médico exper-
to en VIH, con más de 35 años de 
experiencia en el área. 

Y si bien, se podría pensar que 
el VIH ya es cosa del pasado y 
que se maneja fácilmente, para 
el experto -que se presentó en el 
Seminario Latinoamericano de 
Periodismo en Ciencia y Salud, 
que se realizó en Ciudad de Mé-
xico- el desafío es que la pobla-
ción entienda que, a pesar de 
que existen importantes avan-
ces en farmacología como son 
los llamados inhibidores de in-
tegrasa reformulada, compues-
tos que permiten controlar al 
virus en sus distintas etapas, aún 
no es posible erradicar la enfer-
medad, si continúan las con-
ductas de riesgo, por lo que las 
metas deben incluir la posibili-
dad de vacunas biológicas y de 
tratamientos curativos, traba-
jar, según la proyección de ONU 

Sida, para eliminar la carga de la 
enfermedad de aquí a 2030. 

Para Báez-Villaseñor, jefe de 
Asuntos Médicos de Laborato-
rio MSD en México, quien desde 
1991 a 1997 estuvo a cargo del 
Plan Nacional de VIH en dicho 
país, se requiere que la pobla-
ción, gobiernos, médicos y far-
macéuticas trabajen en la erra-
dicación de la enfermedad, pues 
las últimas cifras, vigentes a 
marzo, revelan que el panorama 
se está complicando.  

De hecho, en México se cal-
cula que al 31 de diciembre 
existen 164.074 personas con 
VIH y que, según registros de 
2017, fallecieron 4.720 produc-

to del contagio, la situación en 
Chile, según el médico, no es 
tan extrema, pero ya se mues-
tra en alza, se calcula que exis-
ten 61.000 pacientes vivos con 
VIH y que hay 5.000 infectados 
nuevos, de los cuales 332 perte-
necen a la Región.  

“No es una catástrofe, pero 
Chile debe volver a la estrategia 
que tenía antes, que permitió 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
Enviada especial a Ciudad de México

controlar la epidemia y no dejar 
que el VIH adquiera terreno ex-
tra, con un abordaje eficiente, 
(…) porque lo que se haga o deje 
de hacer ahora no tendrá im-
pacto inmediato, sino que se 
verá en muchos años. Chile tie-
ne una población más maneja-
ble, una epidemia razonable-
mente identificada, buen censo 
de casos, médicos expertos y re-

cursos que le dan más posibili-
dades de erradicar la carga de la 
enfermedad de aquí al 2030”. 

Las estrategias existentes, se-
gún explicó el facultativo, son 
muy efectivas, por lo que nadie 
debería infectarse por vía se-
xual, endovenosa o contacto 
madre – feto. El problema sigue 
siendo las conductas de riesgo 
de la población joven, pues al no 
haber visto cientos y cientos de 
muertes por VIH, gracias a los 
medicamentos empleados, 
prácticamente, pierden el mie-
do a la enfermedad. “Eso es muy 
grave, porque creen que no tie-
nen riesgo, ese es el mayor fac-
tor de más riesgo en VIH (…) au-
mentaron las prácticas de ries-
go, por falta de miedo, antes se 
cuidaban por temor, pero no por 
conciencia”. 

Por ello, recomendó a todas 
las personas que mantienen 
conductas de riesgo realizarse el 
test de verificación de la enfer-
medad, y comentó que de obte-
ner un resultado negativo de-
ben cambiar su conducta. Ade-
más, en caso de dudas sobre la 
posibilidad de infección deben 
repetir la prueba tres  meses des-
pués. “El problema es que los jó-
venes creen que es algo que ya 
pasó, o que sucedió a otros, son 
un reto epidemiológicamente 
hablando, sobre todo, cuando 
vemos que a nivel mundial se 
infectan 5.000 personas por día”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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INCREMENTO FUE DE UN 55%

 Un incremento de un 55% es lo 
que experimentó  el Bío Bío en cuan-
to a proyectos aprobados en el Ser-
vicio de Evaluación Ambiental, SEA,  
durante el 2018. 

En total, durante ese periodo, se  
entregó luz verde a 32 iniciativas 
avaluados en  US$ 965 millones.  

En tanto, durante el 2017  tuvieron 
aprobación  21 carpetas por un  to-
tal de US$ 620 millones. 

El Seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez,   aplaudió estos 
números. “Son una señal muy posi-
tiva para la Región y esperamos 
este año tenga un comportamien-
to similar”. 

 
¿Qué obras y dónde? 

Así entonces  se concentran prin-
cipalmente en las  comunas de: Co-
ronel ( 6),  Talcahuano (2), Los Ánge-
les (2), Hualqui (1),  Cabrero (2),  Arau-
co (1) y Hualpén (1) y Concepción (1). 

 Sigue San Pedro de la Paz ( 1),  
Mulchén (1),  Florida (1), Tomé (1), 
Tirúa ( 1),  Negrete (1),  Hualpén- San 

Proyectos 
aprobados en 
2018 alcanzan 
suma de US$ 965 
millones versus 
los US$ 620 
millones de 2017 
en el Bío Bío

Pedro de la Paz (1) y Coihueco (1). 
En Coronel las inversiones corres-

ponden a la “Modificación de Fase de 
Abandono de la Cantera Santa Bár-
bara” de la empresa Ditoner por US$ 
122  mil y a la  “Regularización del In-
cremento de Capacidad Planta Re-
finadora de Aceite de Pescado” de In-
dustrial Maule por US$ 7 millones. 

Seguidamente, la “Optimización 
Operacional en Planta Coronel Sur”, 
perteneciente a Orizon por US$ 3,8 
millones;  la “Ampliación del Termi-
nal Marítimo Escuadrón” de Oxi-
quim S.A por  US$ 30 millones y  la  
“Planta Peróxido de Hidrógeno de 
Solvay Peróxidos” de Los Andes In-
dustrial y Comercial Ltda. por  US$ 
25 millones. 

 Por último, el “Terminal de Ca-
miones e Instalaciones Extrapor-

tuarias” de Compañía Puerto Coro-
nel por  US$ 8,2 millones. 

Mientras que en Talcahuano, se 
otorgó el vamos a la “Regulariza-
ción del Incremento de Producción 
de Congelados” de  Blumar por US$ 
3,5 millones y a la “Construcción de 
Espigón de Abrigo” de  Soluciones 
Marítimas Integrales S.A. por otros 
US$ 2,3 millones. 

A su vez, en Los Ángeles, quienes 
pasaron la prueba ambiental fue-
ron  la “Modificación del Sistema 
de Compostaje” correspondiente a 
la Agrícola Mollendo S.A. por US$ 
150 mil y el “Parque Eólico Lomas de  
Duqueco” de WPD Chile avaluado 
en US$ 200 millones.  

En Concepción tuvo el visto bue-
no el proyecto inmobiliario “Vista 
Bío Bío” de Maestranza del Bío Bío 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Durante el año pasado el SEA entregó luz verde a 32 
proyectos, mientras que en el anterior fueron 21.  Coronel es 
la comuna que lidera en inversiones.

por US$ 19 millones. 
 

Prioridades 
Para  Corbiobío, hay una serie de  

prioridades que necesitan ser impul-
sadas. Otros ya están, pero necesitan 
ser reforzadas mediante políticas 
regionales. 

¿Cuáles?: La Plataforma  Logísti-
ca para potenciar los puertos de Co-
ronel, Talcahuano y Lirquén; el 
Puente Industrial, el Puente Ferro-
viario, el Puente Chacabuco (térmi-
no del proyecto) y la optimización 
del sistema de transporte interurba-
no mediante un metro. 

Seguidamente, el Tercer Dique As-
mar de Talcahuano es otro que está 
en deuda, el fortalecer un  Plan Re-
gional de Energía; embalses y obras 
de riego de alto impacto en varias co-
munas, son otros que resaltan. 

Finalmente, el seguir perfeccionan-
do el  Aeropuerto Carriel Sur Interna-
cional, que a juicio del gremio empre-
sarial, carece de  institucionalidad.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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IPC
Febrero

Anual

0%
1,7%

TPM
Desde 31/01/2019 3,0%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.274,72 

COMMODITIES 

+0,38% Igpa 26.718,22 +0,36%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.101 Cobre (US$/libra) 2,91
H. de pescado (US$/Ton) 1.540 Petróleo(US$/libra)64,45

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM ABRIL

$48.353,00

$27.565,76 
Dólar Observado $663,01 Euro    $746,80 
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DIRECTORA DE LA ACADEMIA DE INNOVACIÓN DA DETALLES DEL PLAN 2019 

En 15 años, la población mayor 
de 65 años creció un 70,2% en el 
Gran Concepción. Se proyecta que 
en 2025 este segmento se eleve al 
20% del total. 

En este contexto, la Universidad 
de Concepción, a través de la Aca-
demia de Innovación, impulsa la al-
fabetización digital de la tercera 
edad y la sustentabilidad como ejes 
de acción. 

Jacqueline Sepúlveda, directora de 
la Academia de Innovación de la 
UdeC, entrega los detalles del proce-
so de  “quíntuple hélice” enfocado en 
la tercera edad. 

 
-¿Cómo nace la alfabetización 

digital para la tercera edad? 
- En nuestro modelo de la quíntu-

ple hélice se requiere de la participa-
ción de la academia, el sector públi-
co, privado, la participación ciudada-
na y también el desarrollo 
sustentable, entonces se trabajará en 
un nuevo modelo de alfabetización 
digital con los estudiantes de la asig-
natura formal, pero también con los 
de post grado y trabajaremos con 
adultos mayores en terreno. Es un 
proyecto que nos adjudicamos en co-
laboración con Senama donde estu-
diantes en conjunto con adultos ma-
yores, desarrollarán este modelo, en-
tonces es una trabajo colaborativo, 
una co-creación intergeneracional.  

-¿Cuáles son las acciones más 
relevantes planificadas para 
2019? 

- Siempre le preguntamos a los es-
tudiantes cuáles son los temas que 
ellos consideran relevantes y lo cru-
zamos con lo que nosotros también 
consideramos importante, como re-
sultado en este minuto se dio preci-
samente lo que habíamos proyecta-
do como son los temas globales 
como energía, recursos hídricos, sus-
tentabilidad y tercera edad, entonces 
dijimos: esto lo hacemos por prime-
ra vez, así que tomamos una temáti-
ca y esta será la excusa para introdu-
cir los conceptos y las habilidades de 
innovación, por lo tanto, en este año 
vamos a trabajar en desarrollo sus-
tentable en la asignatura de perfil 

Con un enfoque colaborativo, el apoyo de Senama y Corfo se 
trabajará en forma coordinada para dar oportunidades en 
salud digital y emprendimiento del adulto mayor, entre otros.

innovador y en la asignatura de taller 
de gestión de innovación vamos a 
trabajar en la tercera edad.  

-¿Qué rol ha jugado Corfo? 
- Estoy muy agradecida de Corfo, 

porque en el minuto que hicimos el 
proyecto piloto de la academia de 
innovación, confió en nosotros y Ma-
carena Vera nos ha apoyado constan-
temente y nos acompaña regular-
mente en nuestras actividades don-
de todo tributa al ecosistema de 
innovación de Bío Bío.    

-¿Cómo va la Apps que busca-
ba recordar a pacientes de la 
tercera edad tomar sus medica-
mentos? 

- El problema que nos planteamos 
fue ver cómo mejorábamos la adhe-
rencia al tratamiento de los pacien-
tes con hipertensión de adultos ma-
yores y en el transcurso del proyec-
to nos dimos cuenta de que 
efectivamente el uso de esta aplica-
ción de celular en el adulto mayor 
mejora  la adherencia al tratamien-
to por lo que  se cumplió el objetivo, 
pero aparecieron otras interrogantes 
e inquietudes relacionadas con  la al-
fabetización digital de los adultos 
mayores a quienes se les pueden 
abrir puertas en materia de salud di-
gital y emprendimiento.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

UdeC impulsa la 
alfabetización digital 
en la tercera edad

MINISTRO VALENTE reiteró la voluntad de modificar la Ley de la Jibia.

Economía recibe a trabajadores pesqueros 

el ministro Valente reafirmó la po-
sición del Gobierno de avanzar en 
modificaciones para perfeccionar la 

El ministro de Economía, Fomen-
to y Turismo, José Ramón Valente, 
sostuvo una positiva reunión con di-
rigentes de trabajadores del sector 
pesquero industrial de la Región, 
instancia en la que manifestaron 
su postura respecto a los alcances 
que ha tenido la entrada en vigen-
cia de la Ley de la Jibia y el avance 
de la Ley Corta de Pesca que se dis-
cute en el Congreso. 

En la cita, realizada en depen-
dencias de la secretaría de Estado, 

FOTO: MINISTERIO DE ECONOMÍA 

actual legislación. “Ha habido pér-
didas de empleo injustas, se aprobó 
una ley que como Gobierno nunca 
apoyamos, que no resuelve nada de 
lo que debió resolver y, por eso, es-
tamos dispuestos a mandar un pro-
yecto que modifique los puntos de-
ficientes de esta ley, pero para eso 
necesitamos el apoyo de parlamen-
to”, afirmó. Junto a ello, la autoridad 
destacó la voluntad del Ejecutivo de 
apoyar a quienes han sufrido con la 
pérdida de su fuente de trabajo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Reunión en Santiago

Al término de la reunión, que se exten-
dió por cerca de 45 minutos, el ministro 
Valente se acercó a conversar con los 
trabajadores de la pesca industrial.

“En nuestro modelo de la 
quíntuple hélice se requiere de 
la participación de la academia, 
el sector público, privado, la 
participación ciudadana”.
Jacqueline Sepúlveda, directora de la 
Academia de innovación UdeC.

FRASE



Diario Concepción Martes 9 de abril de 2019 11

Daniela Catalán Ramírez 
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián 

CHILE LIDERA EN LATINOAMÉRICA

E
l consumo de alcohol 
ha estado presente en 
nuestro país desde 
tiempos remotos. Es 
así que el individuo, ser 
racional y maximiza-
dor de sus beneficios, 
ha mostrado su incli-

nación por este bien en innumerables 
ocasiones. Tanto que es aceptado por 
el común de nuestra población, no así 
el consumo de drogas ilícitas como la 
marihuana y otras más duras.  

Claramente, al pasar los años, el 
consumo tanto de alcohol como de 
otras drogas se ha expandido hacia di-
versos grupos etarios. Los jóvenes, 
futuros líderes de nuestra economía, 
están entre quienes presentan un con-
sumo problemático.  De acuerdo al 
12° Estudio Nacional de Drogas en 
Población Escolar de Senda, uno de 
cada tres jóvenes entre 13 y 17 años 
consumió marihuana, mientras que 
un 64% dice haberse embriagado en 
el último mes, resultados que sitúan 
a Chile en el primer lugar en Latinoa-
mérica en consumo de estas drogas.  

Considerando esta realidad, es ne-
cesario que como familia y sociedad 
nos preguntemos: ¿qué hace que este 
consumo comience a tan temprana 
edad? Lograr dar respuesta a esta in-
terrogante es clave, pues al conocer la 
causa, probablemente podremos 
abordar este fenómeno y bajar las ta-
sas de consumo.  

Si reflexionamos sobre las causas, 
podemos mencionar como factor im-
portante en primer lugar el rol de las 
familias, que sin duda es principal a la 
hora de conocer y hacerse cargo de la 
educación y valores de los hijos, mu-
chas veces dejados de lado principal-

empobrecimiento de la población, 
mayor desigualdad, pérdida de pro-
ductividad, desmoralización de los 
trabajadores, baja del rendimiento, 
así como el desincentivo al ahorro fu-
turo y el aumento del vandalismo, 
que involucra la disminución del cre-
cimiento económico y la escasa efec-
tividad de las políticas  de Estado.  

Podemos dimensionar los costos 
en diferentes ámbitos, por ejemplo, en 
el aumento de los accidentes, ausen-
tismos laboral y delitos en general. 
Respecto a este punto, es bueno men-
cionar que no solo los adictos son 
responsables, ya que el 70 y 80 por 
ciento de los incidentes provocados 
por el consumo de alcohol  son obra 
de bebedores moderados o de perso-
nas que beben muy poco. 

En conclusión, como país debemos 
asumir esta realidad, realizar accio-
nes que limiten el consumo de drogas 
y alcohol, para evitar fuertes repercu-
siones del más amplio espectro, que 
van desde daños al propio individuo 
y familiares, ya sea  pérdida de ingre-
sos, tensión o desmoralización, has-
ta efectos a nivel macroeconómico y 
social. Debemos tener presente que el 
futuro de nuestro país depende de 
los jóvenes, por lo tanto, debemos 
cuidarlos y guiarlos para que sean 
personas felices, capaces de lograr 
sus metas y propósitos. 

CONSUMO DE DROGAS EN JÓVENES 
Y SU IMPACTO EN LA ECONOMÍA
La falta de formación académica y capacitación laboral de aquellos que presentan 
un consumo problemático de drogas los lleva a tener menores ingresos y al 
empobrecimiento de su grupo familiar, lo que a largo plazo redunda en la 
economía del país.

mente por el cambio del estilo de vida, 
que, por tener un costo más elevado, 
ha generado que los padres se concen-
tren principalmente en el trabajo. Los 
adultos dedican más tiempo al em-
pleo para mejorar la educación de los 
hijos y su calidad de vida en general,  
llenándolos con actividades, pero de-
jando lo más importante de lado,  sus 
sentimientos y emociones.  

Por otro lado, el estilo de vida ac-

gital tiene una importancia  funda-
mental, pue bien,  muchas veces, ha 
mostrado el consumo de estos dos 
bienes, normalizándolos e incitando 
a consumirlos. De este modo, los jó-
venes no piensan en el futuro ni tienen 
conciencia de cuáles podrían ser los 
efectos en su vida. 

De esta manera, muchos jóvenes 
que consumen quedan estancados 
en su desarrollo personal y sin la po-
sibilidad de tomar decisiones que les 
signifiquen un beneficio. Es así que el 
rol de los colegios y profesores, al 
igual que el de las familias, es esencial 
para mostrar la realidad del consumo. 

 
Empobrecimiento 

Además de las consecuencias nega-
tivas que el abuso de drogas podría 
traer para cada adicto y el sufrimien-
to para sus familias, existen efectos en 
la economía, costos económicos, re-
lacionados con la falta de especializa-
ción y motivación, que lleva a los jó-
venes a no interesarse por estudiar ni 
trabajar. En sus casos valoran más el 
ocio que el trabajo, lo que, a largo pla-
zo, generará como consecuencia el 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de Accionistas a realizarse el día jueves 25 de abril de 2019, a las 12:00 horas 

en Tucapel N°1055, Concepción.

Las materias a tratar en la Junta serán las siguientes:

a) Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros e Informe de los Auditores Externos correspondientes al ejercicio 

finalizado al 31 de Diciembre de 2018;

b) Fijar la remuneración del Directorio para el ejercicio 2019, e informar los gastos del Directorio correspondientes al ejercicio 2018;

c)  Designar auditores externos;

d) Distribución de utilidades y establecer la política de dividendos; y

e) Otras materias de interés social de competencia de la Junta Ordinaria de Accionistas.

PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE PODERES
Tendrán derecho a participar en la Junta, los accionistas  que al momento de iniciarse ésta figuraren inscritos como accionistas en 

el respectivo Registro. La calificación de poderes, si procediere, se efectuará el mismo día y en el mismo lugar fijado para la 

celebración de la Junta de Accionistas a partir de las 11:00 horas.

 SOCIEDAD INMOBILIARIA Y DE INVERSIONES  CONCEPCION SOCIEDAD 
ANONIMA INCO S.A.

SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA - JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS

 El Presidente

La Ilustre Municipalidad de Penco informa que, según lo establecido en la Ley N° 17.235 sobre 

Impuesto Territorial, a contar del 07 de abril y hasta el 06 de mayo del presente año, se exhibirán los 

nuevos avalúos de los bienes raíces no agrícolas que correspondan a sitios no edificados, propiedades 

abandonadas o pozos lastreros, ubicados en las áreas urbanas. Dichos avalúos, determinados por el 

Servicio de Impuestos Internos, rigen a contar del 01 de enero de 2019.

Lugar de exhibición:    Edificio de Servicios Públicos de Penco, ubicado en Freire N° 600, Unidad de  

                                           Rentas y Patentes Comerciales.

Horario de atención:   08:30 a 13:30 y de 15:00 a 17:00 horas.

VICTOR HUGO FIGUEROA REBOLLEDO
ALCALDE

REAVALÚO DE BIENES RAÍCES NO AGRÍCOLAS, QUE CORRESPONDAN A SITIOS NO EDIFICADOS, 
PROPIEDADES ABANDONADAS O POZOS LASTREROS, UBICADOS EN ÁREAS URBANAS, 2019

tual, mucho más individualista, en 
que la mayoría piensa en su propio be-
neficio y en conseguir mejores opor-
tunidades, va generando una vida sin 
tiempos de calidad, para dedicar ex-
clusivamente a los hijos, conocerlos y 
estar atentos a sus miedos, algo fun-
damental para guiarlos y aconsejar-
los en sus decisiones.  

Por otra parte, el rol que juegan los 
medios de comunicación y la era di-
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NIÑAS Y NIÑOS DEL COLEGIO Juan Gregorio Salas disfrutaron y se 
entretuvieron con las diferentes actividades que propone la revista.

“El patio de 
atrás” busca 
encantar a los 
niños a través 
de la lectura

REVISTA INFANTIL GRATUITA

La publicación tiene como objetivo  ser 
un entretenido material didáctico.

El colegio Juan Gregorio de las He-
ras, puntualmente, la sala del prime-
ro básico A, fue el lugar especial  en 
que ayer fue presentado el proyecto 

“El patio de atrás”, revista infantil 
cuyo objetivo es ser un punto de en-
cuentro del fomento a la lectura, jue-
go, creatividad y escritura para niños 
y niñas desde los 3 años hacia arriba. 
“Entre Loreto -Aroca- y yo convoca-

mos a conocidos que estuvieran ha-
ciendo ilustraciones y también escri-
tores, y gente que pudiera colabora-
ra con nosotros para cumplir este 
sueño. Hacer una revista para niños, 
cuyo fin fuera de entretenerlos y edu-
carlos, ayudara a fomentar la lectu-
ra”, comentó Daniel Ramos, editor de 
la publicación que cuenta con el apo-
yo del Fondo del Libro 2019. 

Si bien cuentan con recursos para 
llegar hasta seis números -septiem-
bre- la idea es que se extienda por mu-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Proyecta esta novedosa 
propuesta, la cual circula 
gratis el primer domingo de 
cada mes junto a Diario 
Concepción.

Números
6

cho más, ya que no existe un espacio 
de lectura -de acceso transversal- en-
focada cien por ciento en los meno-
res, “no hay un espacio donde ellos 
puedan leer cosas de calidad, o tener 
actividades hechas especialmente 
para ellos. Nosotros cuando peque-
ños teníamos, por ejemplo, el Icarito 
o La Ronda de los Sapos, publicacio-
nes para niños. Ahora si no es inter-
net no tenemos dónde sacar informa-
ción ni referentes que ver”, puntuali-
zó Aroca, directora del proyecto.
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Primer Clásico de rugby se tomó las canchas 
del Colegio Inglés Ante un masivo público se 

llevó  a cabo el primer clási-
co del rugby de la Región del 
Bío Bío. Los Troncos y Old 
John’s disputaron un aguerri-
do encuentro en las instala-
ciones del Saint John’s School. 
Al mismo tiempo, los asisten-
tes pudieron disfrutar de una 
amena tarde deportiva. 

SANTIAGO, Tomás y Belén 
Spoerer, junto a Tatiana 

Bianchi.

PABLO CALDERÓN, Alberto Barriga y Matías Barriga.

FELIPE FRITZ  e Ignacio San Martín.

PATRICIO GONZÁLEZ  y Matías Castro.

FERNANDO MUÑOZ y María Francisca Aruta.

FERNANDA ESPINOZA  y Camila Sverlij.

IBIS SERRI,  Constanza Pacheco y Florencia Guzmán.

ROMINA ANCONETANI  y David Melo. FLORENCIA BAUER  y Saskia Acuña.FABIÁN DELGADO  e Ignacio Álvarez.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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A las 18:15 horas chocarán 
Olimpia y Godoy Cruz en 
Asunción. A UdeC le sirve 
una victoria del local. 

Hoy juegan sus 
otros rivales

 A falta de oficialización por parte de la 
Anfp, en Naval de Talcahuano ya cuentan con 
plantel y cuerpo técnico completo para com-
petir en la Segunda División. 

Dentro del equipo chorero que volverá a la 

acción en esta temporada, destacan Boris 
Sandoval, Giovanni Narváez, Cristian Oviedo 
y Daúd Gazale, entre otros.  

El entrenador de un equipo que espera ser 
oficializado pronto, es Patricio Almendra.

Daúd Gazale liderará el retorno del “Ancla”

Oporto saltó desde UdeC al 
“Almirante” con una meta. 
“Quiero sumar minutos y 
tomar experiencia”, dijo.

Aporta con la 
regla del Sub 21 

Se instaló en Lima con  
el sueño de acercarse 
a la clasificación

El Campanil ya está en Perú 
para el trascendental partido que 
jugará mañana a las 18:15 horas 
ante Sporting Cristal. Será el se-
gundo duelo que el equipo de Bo-
zán tendrá como visita en esta 
edición, donde ya se hizo grande 
y rescató un punto ante Olimpia 
en el Defensores del Chaco. 

“Es un partido clave. Habrá 
que meter mucho, correr y jugar, 
porque ya se empiezan a definir 
cosas”, comentó antes de partir 
el arquero auricielo, Cristian 
“Tigre” Muñoz. Y así asoma el 
compromiso de mañana. Lejos 
del cliché de costumbre, será un 
encuentro que, en el mejor de 
los casos para UdeC, sellará la 
eliminación de los peruanos. 
Hoy juegan Olimpia vs Godoy 
Cruz y al Campanil le conviene 
un triunfo paraguayo. Si aquello 
se da, el equipo de Bozán puede 
darse el lujo de empatar los tres 
partidos que le restan y así se 
instalará en la próxima ronda. 
Pero es jugar con fuego y en 
UdeC quieren seguir haciendo 
historia, consiguiendo ahora su 
primera victoria internacional 
como visitante.  

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Si lo anterior ocurre, Sporting 
Cristal, actualmente con sólo un 
punto, dirá adiós a la Libertadores, 
mientras que el Campanil estará a 
un paso de la clasificación.  

 
En la cornisa 

Los peruanos se encomiendan a 
Emanuel Herrera para seguir con 
vida en el torneo. Sporting Cristal 
atraviesa un mal momento tras 
caer 0-3 en casa ante Olimpia y, 
además, perder el liderato en su 
país tras ser derrotados por 2-0 
ante Ayacucho FC.  

 “Sporting Cristal es un equipo 
cuando va ganando y otro cuando 
va perdiendo. A nosotros nos igua-
laron la cuenta dos veces acá, aun-
que contra Olimpia eso no les re-
sultó”, dijo el DT Bozán sobre el 
partido de mañana. 

FUE TITULAR EN EL DEBUT ANTE LAUTARO DE BUIN

Probablemente fue la semana  
más difícil para Mario Oporto. Con 
sólo 19 años, el formado en UdeC y 
actual volante de Fernández Vial, 
sufrió la partida de su pequeño hijo 
hace unos días. 

 Thiago alcanzó a vivir cuatro 
días. “Nadie daba un peso por él, 
porque nació prematuro y casi 
muerto en el consultorio. Pero lo 
revivieron,  estuvo luchando cuatro 
días conectado a máquinas y fue 
un guerrero”, reveló su padre, quien 
no pudo estar durante dos días en 
los entrenamientos junto al plantel  
por aquel problema. 

Su pequeño dio batalla, pero no 
pudo superarla. “Lo estabilizaron, 
pero al pasar los días se le formó aire 
en el pulmón y lo tenía destrozado. 
Si se salvaba, tendría secuelas. Pero 
se adelantó mucho, nació con sólo 
29 semanas”, agregó Mario Oporto. 

Todos se esforzaron para que el 
pequeño Thiago continuara con 
vida, pero el hijo de Mario e Izka 
Fuentes no aguantó más y ahora 
desde el cielo guía el camino de sus 
padres. Mario lloró, sufrió y lo pasa 
mal, pero quiso aislarse por un rato 
y saltó a la cancha el domingo para 
enfrentar a Lautaro de Buin con la 
camiseta aurinegra. 

“El profe Erwin me preguntó 
cómo estaba, quise jugar y creo no 
lo hice mal. Además, las promesas 
se cumplen y yo le hice una a mi hijo. 
Le dije que sería profesional y daría 
todo, siempre, para triunfar. Así que 
en las prácticas y entrenamientos 
doy lo que más puedo. Si mi hijo 
fue un guerrero y luchó, su papá no 
podía ser menos. Esto sigue y debo 
seguir viviendo”, dijo el volante de 
Fernández Vial. 

“Mi hijo luchó y fue 
un guerrero, su papá 
tiene que ser igual”
Mario Oporto, volante aurinegro, sufrió la partida de su hijo 
hace unos días. El pequeño Thiago nació prematuro y ahora 
desde el cielo alienta a su padre y a Fernández Vial. 

FOTO: LUKAS JARA M.

Y pese a que igualaron la tarde del 
domingo y el hincha no quedó feliz, 
fue un punto más que especial para 
Mario Oporto. “Estábamos con un 
jugador menos, empatamos y casi lo 
ganamos. Sabemos que en casa no 
podemos dejar ir puntos, pero la 
idea es hacerlo mucho mejor en el 
próximo partido. Mi hijo me estará 
dando fuerzas desde arriba”, cerró 
el volante aurinegro, quien busca su 
espacio en el profesionalismo.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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dejó el torneo 
clasificatorio zonal, 
quienes deberán jugar 
el torneo nacional.

clasificados
2

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
REMATE 2º JUZGADO CIVIL DE CONCEPCION, CASTELLON Nº 
432, 2º PISO, CONCEPCION, SUBASTARÁ 25 DE ABRIL DE 2019, 
11:30 HORAS. INMUEBLE QUE CORRESPONDE A LOTE 4 UBICADO 
EN SECTOR LAS MONJAS PRÓXIMO A CARRIEL SUR, 
INDIVIDUALIZADO ACTUALMENTE COMO GARCÍA DE RAMÓN 
230, LAS MONJAS 2, LOTE 4, CONCEPCIÓN. INSCRITO FOJAS 
2297, N° 2027 REGISTRO DE PROPIEDAD CONSERVADOR BIENES 
RAÍCES CONCEPCIÓN, AÑO 2008. MÍNIMO SUBASTA $113.229.019.- 
PRECIO PAGADERO CONTADO DENTRO 5º DÍA HABIL SIGUIENTE 
FECHA SUBASTA. INTERESADOS PRESENTAR VALE VISTA DEL 
BANCO DEL ESTADO DE CHILE POR EL EQUIVALENTE 10% MÍNIMO 
A LA ORDEN DEL TRIBUNAL. DEMÁS BASES Y ANTECEDENTES 
SECRETARÍA TRIBUNAL, JUICIO EJECUTIVO CARATULADO “SUFACTOR 
S.A. CON MORA CASTILLO”. ROL Nº C-6549-2016. SECRETARIA.

AGRUVOL SE IMPUSO A HUACHIPATO EN LA GRAN FINAL

Por primera vez se llevó a 
cabo en Lota, una edición de 
la Liga A3 zona sur en catego-
ría adultos, el cual otorgó dos 
pasajes a la liguilla de ascenso 
junto a otros clasificados de 
las distintas zonas del país 
(norte, centro y Puerto Montt).  

Dentro de los participantes 
zonales estuvieron destaca-
dos elencos de la Región del 
Bío Bío y Ñuble, tales como 
Club Deportivo Alemán, Club 
Deportivo Huachipato y la 
Universidad del Bío-Bío de 
Chillán. 

El equipo local, Agruvol 
Lota, clasificó en el primer lu-
gar tras vencer por 3-2 en la fi-
nal a Huachipato. Aurelia Or-
meño, presidenta del equipo 
minero, manifestó su orgullo y 
alegría al ser sede del torneo. 
“Es una emoción tremenda 
como dirigente,  mujer y lotina. 
Llevamos más de 20 años tra-
bajando paso a paso acá en 
Lota y, ser por primera vez sede 
de una clasificatoria nacional 
es una satisfacción enorme. 
Esto es resultado de un gran 
equipo de trabajo y del entre-
nador Ben Hur Ormeño en 
conjunto con Jonathan Fuen-
tealba, los jóvenes y los papás”. 

El torneo se realizó en el 
Gimnasio Municipal de Lota 
Alto y, tanto Huachipato como 
Agruvol, deben esperar sus 
próximos duelos en el cam-
peonato clasificatorio nacio-
nal, donde enfrentarán a los 
dos mejores de cada zona. La 

Lota fue sede de los mejores 
remaches de la Liga A3 

modalidad del torneo será en 
dos grupos con cuatro equi-
pos cada uno, donde clasifica-
rán los dos mejores y allí pasa-
rán a una fase de eliminación 
directa. El campeón ascende-
rá a la Liga A2, torneo pertene-
ciente a la Federación de Vó-
leibol de Chile. La fecha y el re-
cinto para jugar aquella fase 

FOTO: AGRUVOL

El equipo adulto minero se coronó campeón en 
la clasificación de la zona sur. Ahora, junto al CD 
Huachipato, se medirán palmo a palmo ante los 
mejores del país.

Ralph Müller R.  
contacto@diarioconcepcion.cl

final del torneo aún no se de-
fine, pero hay grandes opcio-
nes de que se lleve a cabo en el 
CEO (Centro de Entrenamien-
to Olímpico).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CENTRO ÁRABE DE CONCEPCIÓN 
Se cita a  Asamblea Ordinaria de Socios del Centro de Árabe de 
Concepción, para el día Sábado 27 de Abril de 2019, a las 16:00 horas, 
en Estadio Árabe de Concepción, ubicado en Av. La Alhambra N° 300, 
Chiguayante. 
 
El Directorio.

OBITUARIO

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestro querido padre, 
abuelo y tío, Sr. 
 

LUIS ALFREDO LAGOS 
FERNÁNDEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la capi-
lla Jesús de Nazareth (Vista her-
mosa, Cerro Cornou, Talcahua-
no).  Su funeral será hoy, después 
de una misa a las 09,30 horas, sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
Nº 1 de este puerto. 
 

La familia 

 
Talcahuano, 9 de abril de 2019.

El Señor llamó a su reino a nues-

tro querido hijito y nietecito.  

 

DIEGO ANTONIO 
VALENZUELA 

SÁNCHEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral se efectuó ayer lu-

nes 8 de abril a las 16:00 horas, 

en el Cementerio General de 

Concepción. 

 

Familia: Valenzuela Sánchez  

 

Concepción, 9 de abril de 2019.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra amada es-
posa y mamita, Sra. 
 

MÓNICA LORENA 
TIZNADO ALVEAL 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Capi-
lla Nuestra Señora de la Esperan-
za (Potsdam 351, Hualpén). Su 
funeral será hoy,  después de una 
misa a las 15:30 horas, saliendo 
el cortejo del Cementerio Par-
que San Pedro. 
 
Su esposo: José Raúl Ortiz Jara  e 
hijos: Angelo y Valentina 
 
Hualpén, 9 de abril de 2019.

Con profundo pesar comunica-
mos  el sensible fallecimiento de 
nuestro amado esposo, padre, 
suegro, abuelito, hermano, tío y 
cuñado, Sr. 
 

PEDRO ALEJANDRO 
MARTÍNEZ SCHUTZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio  se  está realizando 
en la Parroquia San Pablo   ( Por-
tales 186, Chiguayante). Su fune-
ral se efectuará hoy después de 
una misa que se oficiara a las 
15:00 horas, saliendo el cortejo al 
Cementerio local. 
 
 Familia: Martínez Henriquez  
 
Chiguayante, 9 de abril de 2019.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Demetrio

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 854           

SAN PEDRO
Dr. Simi  
• Victoria N° 7 Local B

CHIGUAYANTE
Cruz Verde  
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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